

# LA IDEA

Semanario defensor de los intereses del Pueblo.

Redactor y Propietario: Luis Mora A.

AÑO I

San José, C. R., 20 de agosto de 1897

NUM. 5

## PROCLAMAMOS

para candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional al ciudadano señor

### CONDICIONES

Este periódico se publica los viernes de cada semana.

La serie de doce números vale \$ 1-00

El número suelto . . . . . 0-10

## LA IDEA

Por lo que se ve, ya parece sacudido el yugo de la imposición. Causa principal de ello es la actitud puesta en movimiento por el pueblo costarricense. El incumplimiento de las leyes, manejado sin cordura por parte del actual gobierno, ha sido la causa de que se preparen los amantes de la libertad para asistir á las urnas electorales. No podía suceder de otro modo, máxime cuando existía de antemano la impopularidad del gobernante que hoy rige los destinos públicos.

Por una parte el golpe dado á nuestra Constitución, y por otra la conveniencia hecha observar por algunos buenos hijos de

Costa Rica, sobre la imperiosa necesidad de no dividir el país postulando varios candidatos, ha contribuido sobre manera á detener el paso de quien sin derecho legal, se propone e-calar el solio de la primera magistratura. Honor merecido habría, cabídole al señor Iglesias si su candidatura hubiese sido resultado del clamor popular, cosa que no ha sucedido así, porque los hijos del pueblo en su mayoría desde la campaña del 89 fueron heridos por el desprecio de la administración, que en esa época, elevaron á regir los destinos de la República. De ahí, el surgimiento de una entidad política, el Partido Republicano, compuesto de lo más granado de patriotas costarricenses, partido que por fortuna para el país, cuenta con el contingente valioso de la mayoría de las masas populares, que en el 89 elevaron unánimemente al que se creía entonces fiel intérprete de las ideas netamente republicanas.

Por las anteriores razones nos inclinamos á creer que el gobierno salvará su crédito político, dando libertad para ejercer

# La Idea

la más santa función pública: la del sufragio:

El pueblo de Costa Rica es un pueblo sensato; no es enemigo personal del Jefe de la nación; únicamente vitupera sus actos como encargado que él es de velar por los intereses de la comunidad. A nosotros la franqueza nos caracteriza; y hoy pedimos perdón á la Patria por haberle dado el gobierno del 89.

Con el arrepentimiento que sentimos por tan grave pecado, estaremos disculpados ante las generaciones venideras, al menos así lo esperamos.

Si nos parece extraño que hombres del esquivelismo y víctimas que fueron del manicomio, estén hoy entregados en cuerpo y alma á su señor que fué quien les dió de puntapié para después arrojarles de la mesa del banquete nacional un eseaso mendrugo de pan.

¡Anatema eterno para los que se doblegan ante el mandato de la imposición por el afán de medrar!

Ciudadanos: un paso más adelante y el triunfo del Partido Republicano será un hecho.

Costarricenses: despejemos el horizonte y así no aparecerá ni un solo punto negro en el cielo de la Patria.

---

DISCURSO pronunciado en el Club Republicano por uno de sus miembros:

Ciudadanos:

Permitid, señores, dejar oír mi desautorizada voz en este recinto de la Democracia; mi condición de hombre patriota me lo exige y á ello estoy pronto á obedecer.

Señores: las luchas decisivas por la Libertad, son propias de los ciudadanos pa-

triotas, de los ciudadanos que abrigan en su pecho un corazón é ideas republicanas y que en pleno siglo XIX aun no ha podido abatir la tiranía.

Ciudadanos: el horizonte de la patria costarricense está nublado; probable es que se desate terrible tempestad. Los derechos de los costarricenses están amenazados por la Imposición; el inculcamiento de las leyes, legadas por nuestros antepasados, ya lo hemos contemplado, razones estas por lo que debemos formarnos en guardia, para impedir la calamidad que nos amenaza: la reelección del actual mandatario, registrado en las páginas de la Historia con el nombre de Rafael Iglesias.

Señores: si grandes son las luchas por el Derecho, no lo es menos la condición del patriota que afronta los peligros por conquistarse una patria libre, una patria donde sus ciudadanos sean soberanos, donde prevalezca de modo estable el Derecho; una patria, repito, donde no se veje al hombre digno, donde no se encierre, en medio de las paredes de las cárceles, á los hijos del pueblo, que el único delito que han cometido es el de no doblegarse ante el látigo y amenazas de los tiranos.

Yo comprendo, señores, que en este momento solemne, quizá estemos rodeados de mil sujeciones, de mil trabas; sé, también, que no faltan esbirros que me escuchan y acechen; pero no importa, el hombre honrado depone hasta la última gota de su sangre en aras de la patria.

Diviso, en lontananza, el reflejo de las bayonetas; veo dirigirse hacia nosotros un hombre con el látigo en una mano y el dogal en la otra, pero no importa, la Libertad es el pan que los pueblos se ganan con el sudor de su frente. Sé, perfectamente, que

# La Idea

cuando el látigo y el dogal bastan para retener al hombre atado bajo el yugo de la imposición, es porque verdaderamente está muerto en él todo lo que le constituye: es porque ha bajado de la dignidad de ciudadano libre á la condición de siervo político.

Por fortuna aquí entre nosotros no existe aletargamiento en el pueblo; todos los ciudadanos amigos de la libertad se preparan para la lid. Ya los hombres que en las tinieblas asestaron fatal golpe á nuestra Constitución, temen que el torrente popular se desberde y arrastre con los obstáculos que se opongan á su paso. La sangre de los mártires, derramada en el combate de las ideas, fecunda el campo de la Libertad, para que de ahí brote el abundante fruto que ha de alimentar á las generaciones venideras, generaciones que disfrutarán de instituciones libres. Yo, correligionarios, anhelo mejores días para mi Patria, Patria también de vosotros los que me escucháis, yo, señores, he sido víctima del calabozo por sostener los principios de la Democracia.

Como un humilde hijo de Costa Rica, como un insignificante ciudadano que soy y en nombre de la Libertad y el Derecho, os exhorto á que no os amayéis ante las amenazas del Poder, os exhorto á que cada uno de vosotros seáis voceros por todos los confines de la República, de los principios republicanos que sostenemos en este recinto con la mira de obtener el bienestar costarricense.

Voy á terminar, señores, no quiero cansaros más vuestra atención.

Contrarrestemos la fuerza del Poder con la metralla de la Democracia.

Un momento más de perseverancia y valor y podremos gritar ¡abajo la imposi-

ción! y cantar por nuestras calles ¡Viva la Libertad!

He dicho.

---

## GACETILLAS

---

Notamos que algunos propagandistas del Partido Civil, casi siempre se encuentran tomados de licor.

¿Por qué será eso.....?

En una reunión recién verificada en Heredia, los miembros del Club Republicano recibieron de parte de algún partidario de esos que abogan por la desprestigiada reelección, el calificativo de ladrones. Sepa ese alguien, que por cierto no puede ser ciudadano porque le faltan ciertos requisitos de honradez, (?) que el Club dicho no se compone de ladrones, y que á la manera de 33 borrachos del partido constitucional, es muy fácil que se le vuelva la venada, careta.

Los republicanos rechazan el calificativo, porque creen que mejor le sienta á quién se lo aplicó.

Según hemos oído decir, en Heredia ya ha empezado á surtir sus efectos la ley del palo. Pare que en días pasados, de orden del..... se mandó dar de palo á un individuo perteneciente al Partido Republicano.

Luego dicen los civilistas que no existe la imposición.

Para qué tanta alharaca, tanta amenaza, señores adversarios.....?

Las armas de la imposición si no hay

# La Idea

soldados que las tomen, no sirven de nada. Cuando el torrente popular se desborda no hay quien lo ataje, y arrastra con todo lo que se encuentra á su paso.

¿Para qué tanta alharaca, tanta amenaza, señores adversarios.....?

El derecho del pueblo, es del pueblo.

Con el presente número enviamos á todos nuestros suscritores el recibo correspondiente á la primera serie de "La Idea".

Como el periódico demanda algunos gastos, les suplicamos se sirvan cancelar el valor de la suscripción.

De una carta de Puntarenas.—"Se ha dejado sentir ya la imposición en este puerto por estar alicaídos los partidarios de ella; valiéndose de mil socarras para que á menudo arreste por 15 días en la cárcel, sea cual fuese su delito, refiriéndome al partido republicano que es el numeroso.

La causa más leve es para los continuistas lo más grande, con el fin de obtener una buena entrada en los fondos respectivos porque todas las multas de los "Independientes" por lo bajo cuestan \$ 5 75 y de estas se han pagado varias.....

El Comandante de Plaza, don Chico Vargas Q., después de dar á conocer el m..... dá órdenes á sus subalternos para que no dispensen á ningún partidario de la oposición la más pequeña frase contra la reelección y luego dice: el día que suelte los trapos entonces se dejará sentir la Dictadura.

Parece que está enfermo; pero son enfermedades que sólo él las siente, y es el temorcito de alguna..... El Gobernador se encuentra también siguiendo los pasos

del Comandante, por que según dicho, no permite siquiera la palabra á personas, que en defensa de alguno, se acerquen á él.

También es cierto que teme ya el mal resultado de su problema, y lo soguro es que por esto tenga su recompensa.

En Miramar, Santa Cruz y otros lugares están instalados los clubs del partido anti-reeleccionista; cunde cada día más el partido de la legalidad. El arrestado por 15 días es Víctor Casarés, magnífico muchacho, pero después de éste hay varios más."

ALERTA.—Los reeleccionistas que trabajan, pagados, por la reelección de don Rafael Iglesias, han publicado una hoja en que afirman que el Partido Republicano tiene preparada una revolución.

Denunciamos á la faz de la Nación esta artimaña, gastada de puro vieja.

Deseamos que nuestros correligionarios que lean el presente aviso, circulen entre los demás copartidarios este manejo de que se echan mano á estas horas los civilistas.

Y preguntamos al círculo reeleccionista si ya tienen preparada otra comedia como la de Grecia ó como la de la Sabana.—San José, agosto 16 de 1897.—Unos republicanos."

(De "La Prensa Libre.")

Nos parece más conveniente que la Policía de Higiene, en lugar de hacer propaganda por la reelección, gaste su tiempo en sacar unos trapos viejos y asquerosos que se exhiben en un corredor del Palacio donde está la Gobernación.

Imprenta "La Tiquetera."